



No se publica los días siguientes a festivos.

Miércoles 3 de Junio de 1896.

No se admiten los originales sin firma.

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Santiago, Administración del periódico.—Fuera, en casa de los corresponsales.—Los anuncios y comunicados se pagarán a precios convencionales y por adelantado.

Oficinas: Trás de Salomé, 2.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Santiago, un mes, 1 peseta.—Demás puntos de España, trimestre, 3.50.—Ultramar, semestre, 20.—Extranjero, semestre, 25.

## NO PUEDE SER

Canto de grillo, por lo monótono y continuado, nos va ya pareciendo el rumor, un día y otro día repetido por la prensa, respecto al asendereado asunto de la dimisión de Weyler.

Sainete de mal gusto se nos antoja esa ridícula comedia en que quiere convertirse el sangriento drama representado en los campos de nuestra desventurada Cuba, y hora es ya de que el telón se baje, antes de que el público, pese a la *claque* ministerial, manifieste el desagrado con que ve lo mal que resultan algunos actores en sus respectivos papeles.

Concluyámos de una vez, y sepáse definitivamente si es o no cierto que el nuevo va a retirarse por el foro otro de los personajes de ese drama, pues ya los frecuentes *mutis* del mismo llegan a impacientar al público que observa todo esto con verdadero cansancio, y lleguemos de una vez a poder vislumbrar el desenlace de la obra.

No, no es posible que nuestro Gobierno pueda seguir haciendo de la guerra de Cuba, algo así como el plan de una obra de teatro, quitando y poniendo personajes, suprimiendo o adicionando escenas. Eso puede hacerlo en su gabinete de estudio el autor de cualquier drama; pero no se ha visto jamás que ante el público se hagan tales ensayos, como parece tiene mareado interés en hacerlo la colaboración política de nuestros gobernantes.

Ni Weyler debe dimitir, ni el Gobierno está en el caso de sustituir por segunda vez al personaje principal de la obra que con ribetes de tragi-cómica, viene desarrollándose en la gran Antilla.

Que el general en jefe del ejército de Cuba, tenga disgustos con el Gobierno de España, no es un argumento sólido, no es un motivo para que el gobernador general de aquella isla, se resuelva a decir, como otros varios que a Cuba fueron en virtud de una obligación sagrada para con la patria: *ahí queda eso*.

Tal sistema será muy cómodo en el campo de la política, donde las ambiciones de los unos y el despecho de los otros, hacen que los puestos se renueven continuamente. Lo que pasa en Cuba, no es un acto en que solamente esté interesado un ministro, un Gobierno, o una fracción política; es un acto demasiado serio, en el cual todos los españoles estamos interesados, aun aquellos que no tenemos ideas políticas de ninguna clase.

El general Weyler, es, antes que político, un soldado español, y si ningún soldado puede abandonar su puesto sin incurrir en deserción, tampoco puede hacerlo el general en jefe de nuestro ejército cubano, ni aun valiéndose de una dimisión que en manera alguna puede ser aceptada, como no le sería al simple soldado que, por evitar las fatigas y peligros de la guerra, quisiese dejar su lugar correspondiente, diciendo que *dimitía*.

Y en este punto, no puede menos de llamarnos la atención en grado sumo, la frecuencia con que generales y coroneles, regresan a la Península, después de una temporada en la manigua. No parece sino que a Cuba han ido a probar fortuna, y una vez conseguida, ó perdida la esperanza de realizarla, tornan a España con la satisfacción del que ha creído hacer mucho sin hacer nada, ó con el estoicismo de aquel para quien nada significan las desventuras patrias.

Pero, esto, no puede continuar; esto, con respecto al general Weyler, no puede ser; porque este digno militar, que conoce bien cuales son los deberes del soldado español, sabrá comprender que no se debe sólo a la política, que se debe también, antes que a nadie, a su patria, a los valerosos soldados que a sus órdenes combaten por la dignidad de España; a millares de madres que tienen a sus hijos en los ensangrentados campos de Cuba, y que tendrían derecho el día de mañana, a pedir cuentas al jefe supremo de ese ejército, por el abandono de un puesto, dejado

cuando más ruda es la pelea, sólo porque disgustos políticos le hicieren estar en desacuerdo con el Gobierno.

Ni puede ser, tampoco, que este Gobierno, releve al general Weyler, como relevó a Martínez Campos.

No se recorren los centenares de leguas que nos separan de Cuba por medio de la inmensidad del Océano, para volver como quien vuelve de un paseo higiénico, a su casa; no se ostentan prestigios militares tan elevados, para echarlos por tierra al menor capricho político; no se tienen generales en nuestro ejército, como se tiene una colección de trajes para usar uno cada día de la semana, según el capricho del gomoso que los usa. Y si el soldado español no debe abandonar la trincheras mientras le quede un fusil, una bayoneta con que hacer frente, tampoco un general debe retirarse mientras su mano pueda sostener la espada, y mientras tenga valor y talento para seguir desarrollando la táctica militar que los estudios y la práctica le han hecho conocer.

Prestigio militar tenía el general Martínez Campos; prestigio y honra tiene como soldado, el general Weyler, y éste pudo sustituir sin gran dificultad al primero. Más, intentar una segunda sustitución, ó es querer presumir que tenemos tan abundante surtido de elevados prestigios, que podemos fácilmente cambiarlos cada día, cada semana, cada mes, sin el menor inconveniente, ó es querer convertir la guerra de Cuba en un ensayo de personajes de comedia.

Y ni una de las dos cosas puede tolerarse; ninguna de las dos cosas puede ser.

## DE LA GUERRA

### El cabo Pavón.

Ha llegado a Madrid uno de los héroes de la acción de Palo Prieto, el cabo Pavón, de quien se ocupa la prensa por su brillante comportamiento en dicho combate.

Pavón ostenta ya en la bocamanga los galones de sargento, y en el pecho varias cruces, testimonio de reconocimiento de la patria agradecida.

Ricardo de la Haba Pavón perteneció al regimiento de Pavía; fué herido el 8 de Febrero al entrar en un bohío donde tenían un campamento los rebeldes; allí se apoderó de varias armas y de una banda del titulado general Quintín Banderas, banda que hoy lleva al pecho; después el bravo militar, al caer herido gravemente su comandante, cogióle bajo el fuego enemigo y ayudó a trasladarle al hospital de sangre que había en otro bohío inmediato, teniendo en el camino que luchar con cuatro insurrectos, que a toda costa querían apoderarse del herido, entablándose encarnizada lucha, de la que resultaron muertos dos de los rebeldes, huyendo los otros dos.

El coronel Amor abrazó y elogió con entusiasmo por su conducta a Pavón y al corneta, cuando lograron llegar con el cuerpo ya exánime del comandante al hospital de sangre.

A los pocos días de estos hechos vuelve el cabo Pavón conveiente aún, a distinguirse por su arrojo en el ataque al ingenio de Olallita, ocupado por fuerzas enemigas. Cuatro soldados quisieron apoderarse de un estandarte que allí clavado en tierra tenía el enemigo: los cuatro murieron. Arengó el jefe a los nuestros, Pavón se adelantó y logró apoderarse del estandarte.

Hoy la enseña enemiga poséela el abandonado del regimiento; es de seda, tiene una inscripción en que se lee «Batallón de Aponte, núm. 1» y bordada la estrella solitaria.

Pavón vuelve a reponer su quebrantada salud a la madre patria.

## HIGIENE

El contagio de la tuberculosis por la leche.

La tuberculosis es una enfermedad que padecen las vacas y que puede transmitirse

por medio de su leche. Conviene, pues, ejercer una vigilancia estrechada con estos animales y resguardarse de un posible contagio, teniendo cuidado de no hacer uso de la leche cruda, sino bien hervida. El calor es el mejor y más seguro recurso que puede disponerse para destruir los gérmenes.

Ahora bien; hay que tener cuidado con no caer en el peligro por falta de esterilización; pues un simple hervor no es suficiente para hacer inofensiva una leche procedente de animal tuberculoso.

La temperatura de 100° que es la del agua hirviendo, mata los gérmenes adultos, pero no los esporos, que son las semillas de donde brotarán nuevos seres microscópicos.

Por eso la ciencia aconseja la pasteurización y la esterilización para evitar el peligro de una leche contaminada. De estos procedimientos, el mejor es el último, pues el primero es deficiente y no evita el peligro de los esporos.

La esterilización consiste en someter la leche a una temperatura mayor de 100° durante un tiempo suficiente a destruir los esporos ó bien a menores temperaturas, pero varias veces.

Es decir, a 100 grados durante diez minutos, seis horas después otros 10 minutos, y por tercera vez igual operación.

Esta esterilización es la que recomendamos a las familias para el uso de las leches, sobre todo, las que tienen que tomar los niños y aunque mejor sería hacerla en aparatos especiales que ya se han inventado, no obstante en las casas puede hacerse lo mismo, con más trabajo pero con igual resultado. Basta para ello repartir la leche hervida una vez, en pomos y taparlos con algodón para filtrar el aire y después hervirla una ó dos veces más al baño maría en los mismos pomos, para tener la seguridad de que la leche ha sido privada de sus gérmenes patógenos.

Refiriéndonos al contagio de la tuberculosis por la leche, de que hicimos mención al principio, vamos a dar cuenta de las investigaciones que han realizado en Boston los doctores Ernest y Peters.

Estos señores trataron primero de averiguar si el bacilo de Koch (que así se llama al germen de la tuberculosis) se encontraba en la leche de vaca tuberculosa, cuyas ubres estaban ó parecían sanas.

Al efecto, examinaron microscópicamente la leche recién ordeñada y de la que se usaba en el expendio, y se informaron a su vez con médicos y veterinarios sobre los casos de infección probable por la leche.

Hicieron 121 exámenes con leches procedentes de 36 vacas y en 12 encontraron el bacilo de Koch.

Inocularon a 88 curules con leche de 15 vacas y 12 de ellos murieron tuberculosos.

La información médica ha suministrado los resultados siguientes: de mil contestaciones dirigidas por los médicos, 893 han sido negativas, 11 señalaban casos de infección por la leche de vacas y 8 casos de infección del niño por la madre.

Las contestaciones de los veterinarios han sido 14 positivas y 9 casos en que sólo se podía sospechar la transmisión de la tuberculosis por la leche.

Doctor S. T. ACO.

## Extranjero

Otro invento de Edison.

Cubriendo la superficie interna de los tubos de Crookes con cristales formados por una materia florescente, ha logrado el insigne Edison transformar los rayos X exclusivamente en luz.

Mediante tan ingeniosa disposición no hay en absoluto degeneración de calor, ya que como se ha dicho toda la energía eléctrica queda convertida en luz.

El ferrocarril a Kassala.

Confirmase que los gobiernos inglés é italiano han entrado en negociaciones para la construcción de un ferrocarril que enlace las dos poblaciones de Massowah y Ka-

sala, cuyas obras deberán empezar en otoño próximo.

Parece que para los gastos de las primeras secciones de aquella línea, pedirá el gobierno italiano a las Cámaras un crédito de 125 millones de francos.

Los estudios preliminares de la vía férrea en cuestión los han practicado ya tres ingenieros militares que se hallan ya de regreso en Massowah, en donde esperan de su gobierno instrucciones definitivas.

La insurrección matabele.

Telegrafían de Bulawayo, vía Londres, que la Columna del coronel Plumer, que desde el combate del lunes pasado hacia exploraciones, tropezó con el campamento de una fuerte partida de matabeles, trabándose inmediatamente la lucha, que terminó con una brillante carga de los ingleses que se apoderaron sin gran trabajo de las posiciones enemigas, impidiendo la oscuridad, la persecución y aniquilamiento completo de los matabeles.

Las tropas coloniales tuvieron un soldado muerto y dos blancos heridos.

Al hacerse de día no encontró la columna Plumer ni señales de enemigos, quienes retiraron durante la noche los cien muertos y doble número de heridos que según cálculos tuvieron.

Solemnidad musical.

Para ayer, martes se preparaba en París una verdadera solemnidad musical.

El día 2 de Junio se cumplen cincuenta años desde que Camilo Saint-Saens se presentó por primera vez en público; el célebre maestro quiere celebrar este quincuagésimo aniversario con gran brillo y esplendor, y para esto organiza un notable concierto, a beneficio de la Asociación de artistas músicos, que se verificará en la sala Pleyel.

En la fiesta tomarán parte, además del insigne pianista y compositor, nuestro célebre compatriota Sarasate y la Sociedad de Conciertos del Conservatorio que ejecutará dos obras nuevas compuestas expresamente para esta solemnidad.

Excursión al polo Sur.

En Londres se está formando un Sindicato con objeto de reunir fondos para enviar al Océano antártico una misión compuesta de dos ó tres vapores.

El fin que se persigue es el de examinar las probabilidades de éxito que ofrecería la pesca de la ballena y de la foca en los mares polares del Sur.

De realizarse esta expedición, la acompañará otra científica dirigida por Mr. Borchgrevink, que desembarcará en el Cabo Adara ó en la isla Coulman para tratar de alcanzar el polo magnético austral.

Si las noticias del regreso de Nansen resultan ciertas, así como las que aseguran que ha llegado al polo Norte, seguramente el señor Borchgrevink sentirá gran emulación y tratará de ser el Nansen del polo Norte.

La expedición partirá de Inglaterra a mediados de Agosto de 1897, desembarcará a los exploradores científicos y volverá a burcarlos al año siguiente.

Huelga de obreros.

La huelga de los obreros descargadores del puerto de Rotterdam, que ya lleva una duración de seis semanas, ha adquirido estos últimos días proporciones tan inusitadas, que la situación reviste mucha gravedad.

A consecuencia del conflicto habido con la casa Muller y Compañía, que usaba graas eléctricas para la descarga de sus buques a fin de reducir el número de sus descargadores, éstos crearon una asociación para defenderse contra los abusos de los armadores y consignatarios.

Otras casas siguieron el ejemplo de la casa Muller, y los ánimos se excitaban tanto, que desde entonces la descarga de los buques se viene haciendo bajo la protección de fuertes escuadras de agentes de policía, y de cañoneros que cruzan el *Meuse* para impedir a los huelguistas que se acerquen a los buques.

## España

Pasquines en Málaga.

El 31 por la mañana han aparecido fijados en las esquinas algunos pasquines.

El autor ó los autores de los mismos, después de asegurar que hablan en vista de noticias recibidas del mismo campo insurrecto, excitaban al pueblo para que se decidiera en favor de la república, la cual, una vez implantada, pondría término a la guerra de Cuba dando a la isla autonomía y la libertad política.

La policía arrancó los pasquines.

Escena triste.

En Cádiz, con motivo del embarque de voluntarios con destino a Cuba, verificado el día 30 del próximo pasado, tuvo lugar una escena tristísima, que dió lugar a un tumulto.

Cuando sólo quedaban en el muelle unos cincuenta voluntarios, uno de ellos salió de las filas y dirigióse a los grupos de curiosos, contenidos por la caballería, para acercarse a una mujer que detrás de la fila de jinetes lloraba con un niño de pecho entre sus brazos.

La pobre mujer también luchaba en vano para llegar al embarcadero. Y ella y el hombre que venía por otro, pudieron romper la línea y se abrazaron entre sollozos.

Eran un matrimonio que se abrazaban por última vez y un padre que iba a depositar el último beso en la carita de su hijo. Uno de los soldados de caballería que estaban próximos; viendo como la mujer forzaba la línea, echó el caballo sobre la pareja abrazada, haciendo rodar por el adoquinado del muelle a los padres y al niño.

El voluntario, ciego de ira, se levantó del suelo y se echó sobre el caballo, agarrándolo por las bridas para derribar al jinete.

Este, entonces, dió al voluntario un sablazo en la cabeza, haciéndole caer al suelo.

Resonó en el muelle un clamoreo general de dolor y de ira, y los voluntarios, que aun no se habían embarcado, se arrojaron sobre el soldado, que seguramente le hubiese pasado mal, si sus compañeros no hubieran acudido a defenderlo, cargando contra los voluntarios y curiosos.

Viendo esto los otros voluntarios que estaban ya embarcados, saltaron sobre el muelle, y acometiendo al soldado agresor y agarrando a su caballo por las piernas, trataron de derribarlo, mientras otros voluntarios arrojaban sobre ellos piedras, botellas, latas de conservas, cuantos proyectiles encontraban a mano.

Ocurría todo esto en medio de una grita espantosa.

Cuantas gentes se hallaban en el muelle unieronse a los voluntarios.

Los obreros, los vendedores y las mujeres se pusieron del lado de los voluntarios.

El tumulto amenazaba tomar muy grandes proporciones.

Los jefes del Depósito y los oficiales de Marina lograron imponerse a los voluntarios, después de grandísimos esfuerzos, consiguiendo que se reembarcaran.

Antes tuvieron que ordenar que se retirara la caballería y que mandara arrestado al soldado origen del conflicto, que era lo que pedían todos por condición para calmarse.

Sólo ha habido algún contuso y ningún herido.

Restablecida la calma, los voluntarios embarcaron en la balandra.

Alejóse esta de los muelles, acabando de disolver los grupos algunos individuos de la Guardia civil, que habían llegado al muelle conduciendo presos para el correo.

Todo acabó ya sin nuevos incidentes. Se está formando sumaria a consecuencia de estos hechos.

El voluntario que primero recibió un sablazo, solo ha sufrido contusiones.

## Guerra de Cuba

Combates del día 31 de Mayo

La columna del teniente coronel Rodríguez emboscada en las inmediaciones de San Mariano, en la provincia de Santiago de Cuba y cerca del límite con la de Puerto Príncipe, cayó sobre la partida de Panchito López, compuesta de cien insurrectos a caballo, causándoles veintiseis muertos y haciéndole ocho prisioneros.

Entre los muertos figura el citado cabecilla.

En uno de los bolsillos le fué encontrada una cartera con diferentes documentos de interés grandísimo, y acerca de los cuales se guarda reserva.

La columna Rojer mató a tres insurrectos pertenecientes a la partida del cabecilla Collazo.

En Guayabo, una compañía de Infantería de Marina, mató a otros seis rebeldes, y nueve mas en Guama la columna Valle.

Por nuestra parte tuvimos en este último encuentro un muerto y dos heridos.

Dióse que en la partida de Maceo, van muchos de los suyos heridos.

La notable crecida experimental en los ríos, con motivo de las lluvias, dificulta bastante la acción de las columnas que persiguen sin descanso al famoso cabecilla mltado.

Continúan los insurrectos tiroteando la vanguardia de la trocha de Mariel.

La guerrilla de San Diego de Núñez (Pi-

nar del Río) sostuvo un encuentro con la partida del cabecilla Díaz matando a uno de los rebeldes que formaba parte de ella. El hecho ocurrió cerca de Bramales. Continúan presentándose a las autoridades acogiéndose a los beneficios del indulto gran número de insurrectos.

**Hazañas de los rebeldes.**

El último despacho dirigido por el general Weyler al ministro de la Guerra contiene las siguientes noticias de la campaña.

En la provincia de Matanzas, continúan los insurrectos colocando bombas explosivas al paso de los trenes. A consecuencia de una de ellas murió ayer un maquinista y resultaron heridos varios empleados.

La explosión tuvo lugar entre las estaciones de Sabanilla y Unión de Reyes.

Las partidas autoras de esos criminales atentados son muy perseguidas por nuestras columnas, pero el interés de éstas en destruir las se estrella contra el sistema de precipitada huida que aquellas siguen, sin que nunca osen hacernos frente, para aceptar combate.

**Noticias varias.**

El general Arolas ha ido a la Habana donde permanecerá ocho días atendiendo al restablecimiento de su salud. Entretanto le sustituye el general Melguizo quien se ocupa en completar la organización de las columnas que defienden la línea de Mariel a Artemisa y las que operan en el interior de Pinar del Río, persiguiendo a Maceo, y demás cabecillas que auxilian a éste.

En Guantánamo (Santiago de Cuba) se han presentado a indulto ocho negros, con armas y caballos.

Uno de ellos tomó parte en la anterior insurrección, y se halló en el combate en que fué muerto el célebre agitador filibustero Martí.

**Galicia**

El 28 de Mayo último fué gravemente herida a quemarropa en una viña de la parroquia de Verín (Orense), Ramona Vázquez, de Vieite.

El proyectil le atravesó la base del frontal destruyéndole la nariz.

No obstante de ser del dominio público el hecho y su autor, llama la atención no se haya dictado, que se sepa, la orden de detención.

En la Coruña fueron detenidas dos alienadas llamadas Manuela Pérez Ibañez y Margarita Vázquez.

La primera se cree poseedora de las verdaderas doctrinas de Cristo, y la segunda se considera artista de ópera y canta que se las pela hasta las altas horas de la noche.

En el sorteo verificado anteayer en Madrid han correspondido al número 19.782, 2.500 pesetas, billete que afirman posee un joven del vecino pueblo de Redondela.

Dicen de Orense que el viernes descargó sobre los pueblos de San Jorge y Santas una horrorosa tormenta que arrasó los sembrados y viñedos, quedando el terreno cubierto de una capa de granizo de 25 a 30 centímetros.

La nueva junta de la «Liga Madrileña» contra la ignorancia está presidida por el señor Vincenti, diputado a Cortes por Pontevedra.

**Dice El Diario de Pontevedra:**

«Ayer circulaba por esta ciudad un rumor alarmante.

Decíase que un tratante de gallinas, con residencia en el barrio del Burgo, había salido anteanoche en un carro con dirección a la feria de Caldas, y que ayer de madrugada fuera encontrado cerca de dicha villa el vehículo completamente abandonado; ignorándose el paradero de su dueño.

Con tal motivo había gran alarma entre la familia de dicho tratante.

Más tarde se supo que cerca de la Portela había caído del carro en estado un tanto *espiritoso* continuando aquél en marcha hasta Caldas.»

Dicen del Ferrol que en el lugar de Ponte, parroquia de San Martín de Jubia se suicidó don Antonio Grandal Fernández, disparándose dos tiros con una pistola de igual número de cañones.

El suicida, que se había confesado el día anterior, padecía una diabetes, que según se dice fué lo que le hizo tomar tan fatal resolución.

Han sido capturados por la guardia civil y entregados al señor juez de Ginzó, dos sujetos y una mujer, presuntos autores del robo de la iglesia parroquial de Calvos de Randín.

En la Estrada se desencadenó una gran tempestad habiendo caído una chispa eléctrica en la parroquia de Matalobos, que destruyó la torre y después siguió por el alambre de la campana y mató a dos vacas que estaban en una cuadra de la casa inmediata.

También cayó otra chispa en la casa de don Camilo Pereira, sin causar desgracias.

A una niña le destruyó el tacón del zapato que calzaba.

Ha sido robada la iglesia parroquial de Baños (Lovios).

Los ladrones entraron por la puerta lateral y llevaron las alhajas del culto y el dinero que había en los capillos.

**DESDE PALMEIRA**

Sr. Director de EL ECO DE SANTIAGO.

Por mi telegrama del sábado último, tienen ya conocimiento los lectores del periódico de su digna dirección, del terrible incendio ocurrido en la mañana de dicho día en la inmediata villa de la Puebla del Caramiñal, y que redujo a cenizas la fábrica de conservas que en dicha villa tiene establecida el señor don Lázaro Fernández, Alcalde de aquella localidad. Hoy voy a ampliar con algunos detalles la noticia telegráfica, según datos recogidos en el lugar del siniestro.

Parece ser que el incendio fué originado por haber estallado una bomba de gasolina propagándose el fuego con rapidez por todo el edificio, y comunicándose a dos casas inmediatas, que, como la fábrica han quedado reducidas a cenizas.

Al lugar del siniestro concurrieron doscientos marineros de la escuadra española fondeada en aguas de dicha villa, provistos de bombines, valdes, escalas y otros objetos destinados a la extinción del fuego en tales casos. Pero a pesar de los esfuerzos empleados a las dos horas de haber comenzado el incendio, no quedaban de los mencionados edificios más que humeantes escombros, sin que pudiera salvarse nada de lo que en la fábrica y las dos casas quemadas había.

Las proporciones del incendio eran tales, que su vista imponía, y el calor desarrollado casi producía la asfixia a muchos pasos del lugar del siniestro. Fué una verdadera fortuna que el día del desastre estuviese una mañana de calma completa, pues si hubiese reinado, como ocurre muchas veces en la villa, el fuerte viento Norte, quizás hubiesen arido la mayor parte de las casas de la Puebla.

A pesar de las considerables pérdidas que para su dueño suponía el incendio de la fábrica, el señor don Lázaro Fernández ni un momento perdió la serenidad, recomendando a todos mucha prudencia en los trabajos de extinción del fuego, para evitar desgracias personales, que afortunadamente no han tenido lugar.

A unos 30.000 duros se hacen ascender las pérdidas ocasionadas al dueño de la fábrica; más apesar de tan enorme cifra personas bien relacionadas con el propietario, aseguran que éste no tardará tres meses en montar de nuevo la fábrica con todos los nuevos adelantos de tan importante industria.

Ayer domingo, tuvo lugar en la villa de la Puebla, la solemne procesión con que las *Hijas de María* dieron feliz terminación a la función que todos los años dedican a la excelsa *Madre del Amor Hermoso*.

La procesión salió de la parroquia, a las 6 de la tarde, y ha estado lucidísima. La imagen de la Santísima Virgen, que es de gran mérito artístico, era conducida por marineros de *El Almirante Oquendo*, precedidas de dos largas filas de inscriptas en la Asociación, presidiendo el acto religioso la Junta Directiva, de la que es digna presidenta la señora doña Dolores Rúa.

La banda de música del pueblo, cerraba la marcha, que ejecutó diferentes marchas con gran afinación y gusto.

A la recogida de la procesión, un coro de preciosas jóvenes de la villa, cantó unos bonitos villancicos, agradando muchísimo, las bien timbradas voces que parecían más bien de un coro de ángeles.

Por la noche el *Círculo Recreativo* de la villa, debido a la amabilidad de su digno presidente, abrió sus salones, en los que tuvieron entrada las familias de los socios y la oficialidad de la escuadra surta en esta ría, pasándose en dicho centro una agrabilísima velada.

Por no ser mas extenso hoy, reserbo para otro día el tratar de algún asunto de importancia para Palmeira.

De V. señor Director, suyo a fmo.

El Corresponsal.

Palmeira, 1.º de Junio de 1886.

**Santiago**

Por la Comandancia militar de Marina de esta provincia, se anuncian a oposición siete plazas de terceros maquinistas de la Armada.

Los que las deseen presentarán sus solicitudes documentadas en la Capitanía general del Ferrol hasta el día 8 del actual.

Hoy se cantarán vísperas solemnes en la S. I. Catedral.

La Sociedad Económica de Lugo ruega a los que por conducto de la misma tuviesen el propósito de enviar objetos a la Exposición, lo hagan saber así a la Secretaría de la referida Sociedad, lo antes posible; pues se necesita conocer que envíos tratan de hacerse, para fines que interesa al Comité ejecutivo de aquella Exposición.

El *Boletín Oficial* inserta una circular aprobando el presupuesto carcelario del partido de Santiago.

Según esta circular corresponde satisfacer a los Ayuntamientos de este partido las cantidades siguientes:

Santiago, 5.342'29 pesetas.—Ameas, pesetas id., 1.554'93.—Boqueijón, 832'80 idem.—Baña, 1.085'32 id.—Brion, 1.287'02 idem.—Conjo, 1.369'11 id.—Enfesta, pesetas 1.055'98.—Negreira, 1.052'51 idem.—Santa Comba, 1.709'52 id.—Vedra, pesetas 1.048'02.

También inserta una Real orden del ministerio de la Guerra referente a la reclamación del certificado de defunción en Cuba, solicitado por las familias de los je-

fes, oficiales, asimilados, clases e individuos de tropas muertos en la campaña de Cuba.

Un diario local de la tarde, que se distingue siempre por su lenguaje provocativo viene ayer diciendo que el proyecto de la estatua de Figueroa en la Quintana, lo patrocina a *tontas y locas* el Ayuntamiento de Santiago, sin querer recordar dicho periódico, que el mismo ha publicado hace algún tiempo, un artículo de cierto colaborador, ó redactor, mejor dicho; en que se pedía que la estatua consagrada, se colocase en la Quintana.

Si ahora el colega, porque ve los escolares protestan, y con razón, contra ese proyecto, quiere recoger velas y decir lo contrario de lo que tiene dicho, hágalo en buena hora, colocándose al lado de EL ECO en este asunto; más para ello, creemos que no es necesario insultar ni provocar a nadie hablando de *meter la pata*, y otras frases de peor gusto.

Esa manera de hablar no convence a nadie.

Con motivo de celebrar ayer sus días el catedrático de Farmacia señor Vieites, sus discípulos le obsequiaron con un valioso presente.

Una comisión pasó a felicitarle en nombre de los alumnos de Química Orgánica.

Ha recaído sentencia en la causa procedente del Juzgado de instrucción de Santiago, seguida contra Ramón García de Allo y García y su esposa María Linares Pereiro, acusados como presuntos autores del delito de hurto de una piedra, absolviéndose libremente a los procesados y declarando de oficio las costas.

La Rua del Villar fué ayer tarde teatro de una reyerta entre dos *menejildas*.

Las contendientes se *entretuvieron* en arrancarse los pelos hasta que fueron conducidas al depósito municipal, en donde pernoctaron.

Ayer fué visitado por numerosas personas el taller del platero señor Martínez con objeto de admirar los trabajos de reforma de la custodia que sale en la procesión del Corpus.

Los exámenes verificados ayer en la Universidad han dado el resultado siguiente:

Literatura.—6 sobresalientes; 2 notables; 2 buenos y 1 suspenso.

Historia de la Legislación.—5 sobresalientes; 1 notable; 2 buenos y 3 aprobados. Práctica Forense.—4 sobresalientes; 2 notables; 4 buenos y un aprobado.

Civil (primer curso).—9 sobresalientes; 3 notables y un aprobado.

Derecho Penal.—7 sobresalientes; 2 notables y 3 buenos.

Civil (segundo curso).—8 sobresalientes; 2 notables; 3 buenos y 4 aprobados.

Internacional Privado.—5 sobresalientes; 2 notables; 2 buenos y 4 aprobados.

La comisión provincial aprobó el expediente de demencia y pobreza de Santiago Tojo Castelo, en el manicomio de Conjo.

Se halla vacante la plaza de médico titular del distrito municipal de Capela, para la asistencia gratuita de 300 familias pobres, dotada con el sueldo anual de 900 pesetas.

Los que la soliciten dirigirán sus instancias a aquella alcaldía dentro del término de quince días.

La suscripción abierta en la Coruña para contribuir a la organización del cuerpo de Voluntarios Gallegos asciende a cerca de seis mil pesetas.

Ha jurado el cargo de fiscal de la Audiencia Territorial, ante el tribunal pleno de la Coruña, el señor don Nazario Vázquez Guerrero.

El Consejo de secretarios de Ayuntamiento encargado interinamente de la dirección de los trabajos preliminares hasta que se verifique la Asamblea general de la clase, acaba de reunirse y acordar, entre otros, los siguientes extremos:

1.º Que la Asamblea de secretarios se celebre en Noviembre próximo, en cuya época es de suponer se hallen reunidos los Cuerpos Colegisladores.

2.º Excitar a sus compañeros de las capitales de provincia y de partido judicial para que constituyan las respectivas juntas allí donde no lo estén y elijan delegados para la Asamblea.

Y 3.º Impetrar el apoyo de la prensa para el logro de las justas aspiraciones de la clase secretarial, sintetizadas en el proyecto presentado en el Senado en la anterior legislatura por el señor conde de la Romera.

Las bases presentadas al ministro de Fomento por los directores de las compañías de ferrocarriles como proyecto de auxilio a éstas, consisten en la prórroga del plazo en que termino la concesión y que los representantes califican de unificación. Esa prórroga es hasta el año de 1980.

En cambio se bonifican los transportes de cereales, hierros y carbones, especialmente para los primeros.

Las Compañías no aumentarán los precios de los billetes de viajeros.

Los derechos de carga y descarga se fijan en 75 céntimos de peseta por tonelada.

Ha sido elegida abadesa del convento de Santa Clara de esta ciudad la Madre Clara Sánchez que anteriormente había desempeñado el mismo cargo.

Por consecuencia de parte dado al Juzgado por el jefe de la guardia municipal, constituyese aquel ayer a las cuatro de la tarde en Belvis, donde se había encontrado muerto un empleado de Consumos.

El muerto resultó ser Leocadio Sarazibar, natural de las provincias vascongadas, antiguo cabo de policía en esta ciudad y mozo de la *Carrilana* después, en cuyo oficio quedó cojo por haberle cogido dicho carruaje.

En la actualidad pertenecía al ramo de Consumos y prestaba servicio en la casilla que está situada tras del convento de Belvis.

En esta casilla se le encontró muerto ayer, medio acostado y en posición un tanto violenta, sin duda por el reducido espacio de aquella. Tenía la cabeza hacia la entrada y estaba en pelo.

Tan pronto tuvo conocimiento del suceso el vicario del convento de Belvis fray Manuel Cortés se personó en aquel lugar con objeto de prestarle los auxilios espirituales, pero ya era tarde.

La muerte debió ser repentina, pues cuando llegó el juzgado conservaba aún calor un puchero con comida que según nos dijeron—acosturaba a hacerse el mismo Saracibar en la casilla. En ésta se halló también la gorra y una taza de palo con pedazos de carne recientemente cortada, al parecer, y sobre ella, una navaja.

En los bolsillos del infeliz se encontraron los objetos siguientes: una pipa de fumar, un eslabón y demás chismes para hacer fuego, un rosario y una especie de almohadilla de tela verde, muy cosida, que encerraba sin duda algún amuleto.

La muerte parece haber ocurrido naturalmente.

El cadáver fué conducido al anfiteatro anatómico, en donde se le practicará hoy la autopsia a las cinco de la tarde.

El día 5 comenzará en Villagarcía una solemne novena costeada por la familia del Sr. Abad, en honor de San Antonio.

La plática catedrática está a cargo del distinguido catedrático de Tuy, D. Manuel Lago, orador elocuente.

Se halla en Lourizán el Excmo. Señor D. Eugenio Montero Rios. Dámosle la bienvenida.

Por el ministerio de Hacienda se ha dictado una Real orden disponiendo que desde 1.º de Julio los carruajes de lujo destinados por los alquiladores a servicios sueltos, ya por días, medios días u horas, lleven un número pintado al óleo en la parte más visible del coche, con caracteres blancos de cuatro centímetros de alto, y la placa correspondiente.

La cobranza del 2.º período voluntario de las contribuciones territorial 6 industrial de este partido estará abierta en la Oficina de Recaudación hasta el día 10 del corriente.

Procedente de Italia hemos tenido el gusto de saludar a nuestro ilustrado amigo el Sr. D. Manuel Otero Acevedo.

Uno de estos días saldrá para la Corte.

Pronto comenzarán en esta Universidad las oposiciones a la plaza de Profesor clínico vacante en la Facultad de Medicina.

La novena a San Antonio que se celebra anualmente en la capilla de la calle de Belvis, dará principio el día cinco del actual.

La misa se dirá a las diez de la mañana.

En la portería del Ayuntamiento se encuentran dos paraguas que están allí depositados a disposición de sus dueños.

El dependiente de consumos de servicio en la Angustia de Arriba decomisó ayer unos chorizos que una mujer pretendía introducir fraudulentamente.

Enviamos la más cumplida enhorabuena a nuestro particular amigo el señor don Manuel Rey Gacio, por el brillante resultado obtenido en los exámenes de las asignaturas de cuarto grupo de Derecho.

**El Batallón de Voluntarios de Galicia.**

Los señores alcalde y cura párroco de Ribadeo, respondiendo a las indicaciones del ilustrísimo señor obispo de Mondoñedo convocaron a una reunión patriótica, que se celebraría ayer en la Casa Consistorial, y a la cual concurrirían todas las autoridades locales, funcionarios públicos, presidentes de sociedades y representación de la prensa local.

El objeto de dicha reunión fué el de tomar acuerdos conducentes a abrir una suscripción pública para contribuir a los gastos del Batallón de Voluntarios de Galicia.

\*\*

El domingo celebró una nueva reunión en el Palacio municipal de Pontevedra la Junta de organización de los Voluntarios Gallegos, acordando dar mayor impulso a los trabajos necesarios para este objeto.

**Notas oficiales.**

La *Gaceta* recibida ayer contiene las siguientes disposiciones. Presidencia.—Real decreto decidiendo a favor de la Administración una competencia promovida entre el gobernador civil de la provincia de Cádiz y el comandante general de Ceuta.

Hacienda.—Real decreto aprobatorio del reglamento para la imposición, administración y cobranza de la contribución industrial y de comercio.

Ultramar.—Reales decretos de personal.

**Notas militares.**

Se ha fijado en cuarenta y siete años el límite máximo de edad para que los sargentos del ejército puedan solicitar el empleo de segundo teniente de la escala de reserva retribuida con destino a Ultramar.

Ha sido destinado al segundo batallón de Zamora, de guarnición en la Coruña, el médico provisional recientemente ingresado en el cuerpo de Sanidad Militar don Joaquín Villar Ferrán.

Le ha sido concedida autorización para regresar a la península al soldado del ejército de Cuba, Valentín Cristóbal Riero, que viene destinado al batallón de Zamora.

Han sido destinados al batallón de voluntarios de Asturias los sargentos de Cazadores de la Habana, don Rafael Ferreiro Neira y don Anastasio Pozuelo Durán.

El segundo teniente don Aurelio Rubia Tonino ha sido destinado a la Comandancia de la Coruña; don Leopoldo Frois Barral a la de Orense; don Eduardo Moure a la de Lugo y don Fernando Ruano a la de Pontevedra.

**Macelo:**

En la tarde de ayer se degollaron diez y ocho reses menores y dos mayores que serán las destinadas hoy al consumo público.

**Registro Civil.**

Nacimientos.—Varones legítimos 0; ilegítimos 1; Hembras legítimas 0; ilegítimas 0.

Defunciones.—Jacinto Castro, viudo de 65 años.—María Saavedra de 40 años, soltera.

**Ayuntamiento.**

La sesión celebrada anteayer por la Corporación municipal, dió principio a las ocho y cuarto de la noche.

Presidióla el Excmo. Sr. Marqués de Casa de Parodiñas y asistieron los concejales Sras. Fernández Pereiro, Nóvoa, Torre, Rivero, Villar, Astola, Luengo, del Río, Fuentes, Lorenzo, Pol y González.

Después de aprobada el acta de la sesión anterior, se acordó el ingreso de 20,892'95 pesetas recaudadas en la cuarta semana del mes de Mayo, por impuesto de consumos y arbitrios. Comparada esta semana con la de igual mes del año anterior acusa 261'35 pesetas de más recaudación. También se acordó el ingreso de 421'50 pesetas a que ascienden los gastos ocasionados por los alumnos del Colegio de sordo-mudos y de ciegos durante el mes de Abril.

Igualmente se acordó el pago de las siguientes cuentas 1.032 pesetas 19 céntimos, por jornales devengados en la colocación de tubería de hierro para la conducción de aguas potables, desde la Universidad a la fuente de San Clemente y ramal del Hórreo: 130'91 pesetas, por material adquirido para la colocación de dicha tubería: 123'50 y 181'62 pesetas, por gastos de material, de las dos secciones de la escuela nocturna de adultos, durante el período de la enseñanza.

Se adoptaron por el Ayuntamiento los siguientes acuerdos:

Aprobar el dictamen del procurador síndico, en cada uno de los respectivos expedientes, por virtud de los cuales, se declaran prófugos con todos los efectos de la ley de reclutamiento, a los mozos siguientes: del reemplazo de 1895: José Iglesias Galante, Domingo Lafuente Brey, Andrés Sisto Vilarino, Manuel Pita Vilar, José Vilarino Varela y Francisco Sisto; y del reemplazo de 1896: José Aradas Seijo, José Bar, Manuel Cebro, José Fojo, Enrique García Mirás, Marcelino García Rodríguez, Víctor González Díaz, Manuel López Longareda, Domingo Mallo Paz, Manuel Montaña Fernández, Manuel Mourelle Gorrita, Gabriel Nieves Noya, Gonzalo Otero Gumersindo Rodríguez, José Suárez y Miguel Villar.

Expedir certificación de la riqueza amillarada solicitada por don José Carlos Vilas para instruir información posesoria.

Trasladar para el lugar de Puente de San Lázaro la escuela incompleta de Amio de conformidad con lo propuesto por la Comisión de instrucción primaria, a instancia del maestro y autorizar a éste para adquirir libros y otros efectos de enseñanza con destino a dicha escuela.

Passar a informe de la Comisión de Hacienda instancia de Josefa Suárez Hombro viuda del guardia municipal Juan Rodríguez, solicitando subvención a fin de aliviar la precaria situación en que se encuentra.

Quedó enterado el Ayuntamiento de un oficio del vicepresidente de la Comisión ejecutiva del Congreso ganadero y agrícola de Lugo, invitando a la Corporación para que designe delegado que en representación del mismo asista a las sesiones que celebre aquel Congreso en el próximo mes de Septiembre.

Que la Comisión de Beneficencia amplie el informe emitido en virtud del parte producido dando cuenta de las faltas cometidas por el celador don Vicente Villarejo, al castigar a un acogido y que se abra al efecto nueva información para esclarecimiento de los hechos que se denuncian.

Autorizar al Sr. Presidente para celebrar contrato de arrendamiento de una casa que reúne condiciones para la escuela incompleta de niñas de la Peregrina,

una vez ha sido enagenada la en que se halla establecida actualmente.  
 Que por gestión directa se proceda á la colocación de tubería de hierro para la conducción de aguas desde la fuente de San Miguel á la de San Juan y arqueta de reparto para la de las Platerías.  
 Conceder un crédito de 500 pesetas para adquirir desinfectantes con destino á las columnas mingitorias y alcantarillas públicas.

Son muchas las personas que nos han felicitado por el artículo *La estatua de Figueroa*, que hemos publicado el domingo. No es que esto halague nuestra vanidad, porque no la tenemos, pero nos satisface mucho saber que hay tantas personas que como nosotros, consideran absurdo el proyecto de erigir aquel monumento en la plaza de la Quintana.  
 En cuanto á la prensa, tampoco estamos solos. La *Gaceta de Galicia*, al insertar ayer la protesta que los escolares formulan contra dicho proyecto y que nosotros también hemos publicado, muestra su oposición al mismo.  
 Esperamos que por este camino han de seguir otros periódicos y que nuestro común esfuerzo logrará evitar la realización del poco meditado pensamiento que combatimos.

**HELADOS**

Se sirven de varias clases en el Café Regional, Preguntoiro, 39.

A los Ayuntamientos, Juzgados municipales y Recaudadores, puede servirle, á vuelta de correo, los impresos que precisen, esta imprenta.

**Boletín de las familias**

Santos del día de hoy.—Stas. Paula y Clotilde, San Cecilio, San Isaac y San Ovidio.—Fiesta en Vigo al Cristo de las Victorias.  
 Idem del de mañana.—*Santísimo Corpus Cristi*: San Francisco Caracciolo fundador, Santa Saturnina, San Quiricio, San Daciano y San Bertramo, mártir.  
 Sale el sol á las 4:32. Pónese á las 7:26. Sale la luna á las 12:20. Pónese á las 11:15.  
 Efemérides.—3 de Junio de 1809.—Son ejecutados en Barcelona los mártires de la Independencia.

**LO QUE PASA**

El *Heraldo* dirá lo que quiera, pero cuidado si Noherlesson acierta en sus vaticinios! Dijo que llovería estos días y... ya ven ustedes.  
 Si conforme conoce los secretos de la atmósfera conociera otros, por ejemplo los de la política ¿cuántas cosas le preguntaríamos!  
 Por más que en esa materia todos pronosticamos más ó menos.

Y dale con las actas. Por ahora no salen otros bollos del horno parlamentario.

De Cuba... lluvias que interrumpen las operaciones, aunque parece que no impidieron que Calixto García se uniese á Máximo Gómez, á pesar de la línea infranqueable.

Van conociéndose detalles de la horrible catástrofe de Moscú. Parece que llega á 1.138 el número de los muertos en la plaza de Chodinsky ó fallecidos á consecuencia de las heridas que allí recibieron. Además, quedan en los hospitales muchos heridos.  
 No se olvidará el Czar de las fiestas de su coronación, pues que fueron coronadas por acontecimiento tan triste.

Parece que se apagan los entusiasmos que al principio despertó la idea de crear el *Batallón Voluntarios de Galicia* con destino á Cuba.

Lástima grande que tan hermoso pensamiento no se realice en una región que tantas y tan altas pruebas de patriotismo tiene dado.

Al embarcar en Cádiz los voluntarios que van á Cuba y Puerto Rico en el vapor *Buenos Aires*, se produjo un escandaloso incidente.

Un soldado de la escolta atropelló á un grupo compuesto de un voluntario, su esposa y su hijo, derribándolos; aquél se abalanzó al caballo, trabándose una lucha entre el jinete y el voluntario; los compañeros de éste hicieron causa común con él, atacando á los soldados de la escolta, que se defendieron con los sables.  
 Los jefes del depósito pudieron restablecer, no sin graves esfuerzos, el orden, haciéndose el embarque tranquilamente.  
 A causa de la refriega hay varios contusos, y el soldado promovedor de ella ha sido arrestado.  
 Lamentamos el suceso y sólo deseamos que al desembarcar los voluntarios en Cuba conserven ese ardimiento. Allí es donde deben repartirse sablazos largos.

Pero se repartirán ¡vaya si se repartirán!

El ministro de los Estados Unidos en Madrid Mr. Taylor, hablando con un perito lista acerca del asunto relativo á la exportación del tabaco en rama de la isla de Cuba para aquella república, dijo que se había arreglado satisfactoriamente, añadiendo que son cordiales las relaciones entre ambos países.  
 ¡Música, música!  
 Eso nos lo había dicho ya el señor Cánovas.  
 Y efectivamente, no se lo hemos creído.

Parece que varios representantes extranjeros recibieron encargos de enterar á sus Gobiernos de si los insurrectos cubanos usan balas explosivas, atentando contra los trenes, etc. etc.  
 Pero ¿aun estamos en eso?

**PASATIEMPOS**

**Charada.**

Es una letra la prima, y es otra letra la cuatro, letras segunda y tercera, y el todo, lector amado, el padre de un gran varón, de este pueblo agasajado.

**Geroglífico comprimido**

**D**do

**Adivinanza.**

¿En qué se parece una loca á un alambor?

- |                              |                  |
|------------------------------|------------------|
| 8 4 . . . . .                | Nota musical.    |
| 5 3 . . . . .                | Negación.        |
| 1 2 3 4 5 4 . . . .          | Barrio andaluz.  |
| 10 7 10 4 5 4 . . . .        | Nombre de mujer. |
| 4 10 . . . . .               | En la baraja.    |
| 1 7 . . . . .                | Pronombre.       |
| 10 3 . . . . .               | Afirmación.      |
| 8 9 . . . . .                | Artículo.        |
| 8 4 . . . . .                | Idem             |
| 8 7 6 9 . . . . .            | Ciudad.          |
| 2 9 10 4 . . . . .           | Flor.            |
| 4 6 7 3 8 4 . . . .          | Ave.             |
| 1 3 5 1 4 10 . . . .         | En la Imprenta.  |
| 10 4 5 1 3 4 6 9 . . . .     | Ciudad.          |
| 2 3 9 1 3 5 1 9 . . . .      | Minas.           |
| 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 . . . . | En Geometría.    |

Soluciones correspondientes al número del sábado último:  
 A las charadas: *Consuelo*.—*Verano*.  
 A la adivinanza: *La Justicia*.  
 Al jeroglífico: *Sobre gustos no hay nada escrito*.

**TELEGRAMAS**

*Servicio particular de EL ECO*

Ayer entre once de la mañana, y tres de la tarde, hemos recibido los siguientes telegramas números 28, 33, 38, 50, 60, 54, 59, y 43, alguno de ellos con cerca de *veinticuatro horas* de retraso.

**Desde Cuba. —Temporal de lluvias. —Contra Maceo.**

Madrid 1.º (5:30 t. Recibido el 2 á las 11 de la mañana).—Continúa en Cuba el temporal de lluvias, que dificulta grandemente el curso de las operaciones.  
 Esas, sin embargo, continúan en lo posible.  
 Varias columnas combinadas persiguen á la partida de Maceo, esperándose que muy pronto tenga lugar un nuevo é importante encuentro con dichas fuerzas rebeldes.

**En el Senado. —Aprobación de actas.**

Madrid 1.º (5:50 t. Recibido á las 3 de la tarde del 2).—En la sesión celebrada hoy en el Senado se han aprobado los dictámenes referentes á las actas de tres senadores por la Habana, y otro por Orense.  
 Para la sesión de mañana (ayer) se designa la aprobación de otros dictámenes.

**El estado de Reverte. —Confianza de los médicos. —En el Congreso.**

Madrid 1.º (5:50 t. Recibido el 2 á las 3 de la tarde).—Continúa muy mejorado el estado del torero Reverte.  
 Los facultativos que le asisten confían en una pronta y radical curación.  
 En la sesión de hoy en el Congreso se discuten los dictámenes de las actas de Málaga.  
 Hay gran concurrencia, y mucha expectación por el resultado del debate.

**Bolsa de Madrid.**

Madrid 1.º (id. id. Recibido en la mañana del 2).

Día 1.º	
Interior. . . . .	63'05
Exterior. . . . .	75'00
Amortizable. . . . .	76'90
Cubas viejas. . . . .	87'40
Idem nuevas. . . . .	73'00
Tabacalera. . . . .	178'00
Banco de España. . . . .	373'00
París (cheques). . . . .	18'40
Londres (id.). . . . .	29'85

Obligaciones del Tesoro. 101'25

**En el Congreso. —El acta de Chantada. —Voto particular desechado.**

Madrid 1.º (9 n. Recibido el 2 á las once de la mañana).—En la sesión verificada hoy en el Congreso fué desechado en votación nominal el voto particular presentado al dictamen del acta de Chantada.  
 Dicho dictamen fué aprobado resultando elegido por el mencionado distrito el Sr. Pérez Soto.

**Los toros en Francia. —Petición de los Diputados y Senadores. —¿Así se defiende la patria!**

Madrid 1.º (9:25 n. Recibido el 2 á las 3 de la tarde).—Los Senadores y Diputados de las diversas regiones del Mediodía de Francia han presentado en sus respectivas cámaras, proposiciones de ley autorizando las corridas de toros en aquella nación, á la usanza española.  
 Es muy comentada la noticia, porque revela que no deben ser muchos los asuntos que interesen á Francia, cuando las Cámaras se preocupan de cosa que nada tiene que ver con la defensa de la patria.

**El Sr. Dupuy de Lome. —Una reclamación. —Satisfacción de Mr. Cleveland.**

Madrid 1.º (Id. id.).—Según telegramas recibidos de Washington, el señor Dupuy de Lome, representante de España en aquella capital, ha pedido explicaciones al Gobierno de los Estados Unidos del hecho de haber figurado en una procesión cívica celebrada en New York un grupo de cubanos conduciendo la bandera de los separatistas con los colores y atributos de la república (i) cubana.  
 Enterado el gobierno yankee de la reclamación del Sr. Dupuy, dióle las explicaciones que pedía, con toda clase de satisfacciones para España por parte de Mr. Cleveland.

**Viaje de la Reina á Aranjuez. —El próximo consejo.**

Madrid 1.º (10 n. Recibido el 2 á las 3 de la t.).—En la presente semana irá S. M. la Reina al Real Sitio de Aranjuez con objeto de examinar por sí misma las obras que allí están ejecutándose para erigir una estatua á su difunto esposo el malogrado monarca don Alfonso XII.  
 El Consejo de ministros que ha de celebrarse el próximo jueves, no será por consiguiente, presidido por la Regente, sino por el señor Cánovas del Castillo.

**El "León XIII". —Reverte mejora. —Recaudación en Aduanas.**

Madrid 1.º (10:50 n. Recibido el 2 á las 3 de la t.).—Participan de la Habana que ha salido de aquella bahía para Puerto Rico el trasatlántico «León XIII»  
 Continúa mejorando el estado de Reverte. Según dicen los facultativos que le asisten no tardará en abandonar el lecho. Gran número de personas visitan la casa del diestro.  
 La recaudación de Aduanas correspondiente al mes de Mayo acusa un aumento de ochocientos ochenta mil pesetas comparada con la obtenida en el mes de Abril.

**Servicio corriente.**

**La escuadra inglesa en Lisboa. —El servicio telegráfico.**

Madrid 2 (5:45 t.).—La escuadra inglesa, anclada en Lisboa, está recibiendo multitud de agasajos por parte de las autoridades y particulares de la capital portuguesa.  
 A causa de las lluvias funciona con gran dificultad el telégrafo.

**Voluntarios extremeños.**

Madrid 2 (5:50 t.).—Participan de Badajoz que se procede allí con gran actividad á la formación de un batallón de voluntarios extremeños.

**Expedición fracasada.**

Madrid 2 (6 t.).—Participa un telegrama que ha fracasado la expedición filibustera que conducía el vapor «Bermuda».  
 El barco ha regresado á Filadelfia.

**Maceo replegándose.**

Madrid 2 (6:5 t.).—Según telegrama del teatro de la guerra, el cabecilla Maceo con 3.000 insurrectos sigue replegándose hacia las Lomas.  
 Persigúesele sin descanso.

**Satisfacción del gobierno yankee. —Contento de los ministeriales.**

Madrid 2 (6:45 t.).—Los ministeriales muestran muy satisfechos de las amplias satisfacciones dadas por el gobierno de Washington á Dupuy de Lome en vista de la aclaración de éste referente á la manifestación separatista hecha por un grupo de cubanos en la procesión cívica de New York.

**Rumores de crisis.**

Madrid 2 (7:50 t.).—Circulan persistentes rumores de que la división que existe en la mayoría del Parlamento motivará una crisis, que algunos consideran inminente.  
 Añádese que el delicado estado de salud del señor Cánovas obligará á abandonar la presidencia, en cuyo caso indican para sustituirle, unos á Azcárraga y otros á Martínez Campos.

Afirmase que en este caso se haría la unión con los silvelistas.

**Valle y Maceo. —Varios encuentros.**

Madrid 2 (8:15 t.).—Noticias de Cuba comunican que la columna Valle batió la retaguardia de Maceo, causándole nueve muertos.  
 En otros encuentros habidos entre nuestras tropas y las rebeldes tuvieron éstas quince muertos.

**El coronel Gelabert. —El general Blanco.**

Madrid 2 (9 n.).—El coronel Gelabert hállase mejorado de las heridas que había recibido.  
 El capitán general de Filipinas, señor Blanco, ha llegado á Mindanao.

**La Reina enferma.**

S. M. la Reina Regente hállase ligeramente indispueta. Con tal motivo dúdase por ahora de su viaje á Aranjuez.

**La crisis. —Niéganla los ministeriales.**

Madrid 2 (10:15 n.).—Los ministeriales ponen gran empeño en negar que haya motivo alguno para la crisis y tratan de desvirtuar los rumores circulados en tal sentido.  
 Aseguran que el señor Cánovas disfruta salud excelente.

**Otra expedición fracasada.**

Madrid 2 (10:50 n.).—Telegrafían de Filadelfia que llegó á aquel puerto el

vapor «Laurada» por haber fracasado la expedición filibustera que conducía á Cuba.

**Bajas de los insurrectos en el mes de Mayo.**

Madrid 2 (11:15 n.).—Según resulta de la estadística oficial llevada por el Ministerio de la Guerra, durante el mes de Mayo los insurrectos de Cuba tuvieron 1.472 bajas y 1.113 defuociones, habiéndose presentado á indulto 284. Además, nuestras tropas cogieron durante dicho mes 77 prisioneros, apoderándose también de 928 reses pertenecientes á los separatistas.

FABRA

Imp. de Paredes Virgen de la Cerca, 30

**ANUNCIOS**

SE ARRIENDAN dos pisos nuevos é independientes, Algalia de Arriba, número 4.

**LA ESPAÑOLA**

En esta acreditada casa se hace toda clase de encargos tanto pastelones, vizcochos, merengadas tocinos etc, etc. Gran surtido en botillería y confituras. Anisados, Rom, Cognac, Pum, Tostado del Rivero, Amontillado, Gran Champagn desde 25 á 60 reales.—Gran surtido en cajas para boda y bautizo, bolsas y sacos de raso.—Nota. Se aumenta de día en día el número de encargos.

**ECONOMIA Y PROVECHO**

Se obtienen, empleando el almidón de Juca, para planchado, para empapelar, para repostería, y para cualquier otra cosa que requiera su empleo. Con una cantidad igual que cualquier otro, se puede poner doble cantidad de agua, siendo mejor el resultado

**PROBADLO Y OS CONVENCEREIS**

De venta en el comercio de ultramarinos «La Catalana» Huérfanas 16, informes para su uso en «La Cubana» Calderería, 42.

Se arrienda el segundo piso de la casa núm. 12 de la Carrera del Conde y en el primero darán razón.

**AVISO**

Se compran alcanecs y abonarés de Cuba de conversión, á precios elevados. En Santiago, Franco 24, darán razón.

Para vestir bien, en el taller DE

**EDUARDO FERNÁNDEZ**

Rúa del Villar, 1, entrada por Galmeiz.

13—

**Habilitación de clases pasivas.**

á cargo de Enrique, Codesido Gelmir, 5.

**VENTA**

Se vende á voluntad de su dueño la casa número 20 de la Calle del Hospital (Hospitalillo) esquina á la de los Laureles. Esta inscrita en el Registro. En la Algalia de Arriba, número 5 darán razón.

†

El esposo, D. Narciso Acosta Codesido, El Director espiritual; los hijos, Doña Ramona, Don Laureano, Don Manuel y Doña María; la madre, Doña Ramona García Basadre, el hermano, D. Laureano, hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás parientes de

**Doña Marcelina García y García de Acosta**

(Q. E. P. D.)

Dan las más expresivas gracias á todas las personas que se han dignado asistir á los funerales de entierro y honras, y conducción del cadaver de dicha señora al Cementerio del Rosario.

**EL BUEN GUSTO**  
**SOMBREROS PARA SEÑORA**  
 MODELOS ORIGINALES DE PARÍS  
 LINDÍSIMOS CAPRICHOS, ALTA NOVEDAD

Nuestros modelos no se confeccionan en casa.  
 NOTA Ningún sombrero de señora será expuesto esta temporada en los escaparates.

32

**LA GLORIA**  
 ULTRAMARINOS  
**CURIESES, TRISTAN Y COMPAÑIA**  
 ESPECIALIDADES EN CHOCOLATES, CACAOS, THES Y AZUCARES, QUESOS, GRUYER, BOLA Y NATA, VINOS Y LICORES  
**88 HUÉRFANAS 88**  
 SUCURSAL  
 ALGALIA DE ARRIBA 2 Y CASAS REALES 1.<sup>o</sup>  
**SANTIAGO**

8-12

**GRAN BAZAR DE VILLAR**  
 RUA NUEVA, 57  
 Porcelanas, Cristal, Bronces, Perfumería, Artículos de escritorio, Muebles, Flores artificiales, Arañas, Menaje de casa, Calzado, Carteras, Pelucas, Neceseres, Efectos de viaje, Juguetes, Hules, Artículos para dibujo y pintura, Oro y plata para bordar y Artículos fantasía para regalos.

8-12

**Á LOS QUE PRECISEN**

Tarjetas al minuto blancas, con filete y negras en diferentes tamaños y precios para participar el fallecimiento, biseladas con letra dorada; filete negro é impresas en fondo blanco; para casamiento, cambio de domicilio, ofrecimiento de facultad y otros actos que se ejerzan, etc., etc. y en papel si mejor conviniere.

Sobres, papel comercial y más clases, timbrado en el acto precisándose. Igualmente se ofrecen impresos, con arreglo á los modelos oficiales, para Ayuntamientos y Juzgados municipales, libros de nacimiento, casamiento y defunción.

Por contar este Establecimiento con abundante surtido de material, no será causa de atraso en las obras que se le encarguen, y demás trabajos, la impresión del diario que viene haciéndose.

30, VIRGEN DE LA CERCA 30.

**INTERESANTE**  
 Comisiones, consignaciones de buques, seguros marítimos, agencia general para recibo y reexpedición de toda clase de mercancías á todos los puntos de España, Extranjero y Ultramar.

**RICARDO CAAMAÑO**  
 Carril y Villagarcía.  
 Casa fundada en 1876.

Es la casa que ofrece más ventajas al consumidor, clases selectas por económicos precios, el más completo surtido en vinos y licores de las más renombradas marcas nacionales y extranjeras, azucar blanco y moreno, arroz, aceite, aceitunas, aguardientes escarchados, rom, cognac, almidón, aljibe, alubias bacalao, bugias, cacao, cerveza, café, conseras para sopas, híg, vinagre etc., etc.  
 Pídase el catálogo de precios y se ruega lo comparen con otros y quedará convencido el comprador de que no hay competencia posible.  
 Esta casa tiene, además un despacho de vinos de mesa en la calle de la Azabachería núm. 14.

18-

**PÍDASE**  
**GRAN VINO GALLEGO**  
**TOSTADO RIVERO**  
 MARCA REGISTRADA

Este vino puro de uvas el más fino de los de Postres analizado por los mejores Químicos de España y recomendado por la ciencia médica como el mejor Tónico y Reconstituyente, no teniendo rival para las personas inapetentes anémicas, parturientas y todas aquellas que sus padecimientos les obligue beber vino viejo para restaurar su salud.

**PROPIETARIO**  
**FELIX MARTINEZ MUÑOZ**  
 REAL, 58-LA CORUÑA

De venta en Santiago: Don Santiago Martínez «El Paraíso» Ultramarinos, Don Juan Souto Chas é hijo, Preguntoiro, 27 y Cervantes, 10.—En Corcubión, Don Manuel Pardo.—En Lage, Don Bernardino Lema.—En Muros, Don Lorenzo Malvares y en Carballo, Don Manuel Bermúdez hermanos.

**GRAN FÁBRICA DE FUNDICIÓN DE HIERRO Y BRONCE**  
 DE  
**ANTONIO ALEMPARTE**  
 Barrio de San Andrés.—Carril.  
 Premiado en varias Exposiciones.

Esta antigua casa, bajo la dirección de Mr. Halpim, acreditado ingeniero inglés, cuenta con completos talleres para la construcción y reparación de maquinarias, puentes, etc., etc.

12-11



**TALLER DE CONSTRUCCION**  
 DE

**Angel Villegas,**  
 Calderería, 17-SANTIAGO

El único de su clase montado con todos los aparatos modernos para la construcción de Bombas de riego é incendios, duchas, circulares; bañeras grandes, redondas y ovaladas; juegos de aguas para jardines; cañerías de plomo y zinc, y todo lo demás perteneciente á esta industria. Especialidad en instalaciones de agua y gas.

4-9

**JOSE PEDRÓS** Y COMPANIA  
**BAYONA FRANCIA**

EMPRESA DE NAVEGACION

Servicio semanal con salidas fijas del puerto de Carril para los de Vigo, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastian, Pasajes y Bayona y viceversa, por los vapores:

**CANTABRIA** HERNANI NORTE GALICIA BAYONA  
 Admitiendo pasajeros y carga.  
 Su consignatario en Carril, DON RICARDO CAAMAÑO.

1-13

**LA REINA DEL TOCADOR**  
 (COMERCIO DE PEDRO PENA), RUA DEL VILLAR, NÚM. 66.

Llegaron las últimas novedades en abanicos japoneses y corbatas á precios baratísimos.  
 Gran surtido en guantes, cuellos y puños. Perfumería, bronces, porcelanas, carteras, pelucas, tarjeteros, neceseres, alfileres, botonaduras, cepillos de todas clases, peines y artículos de fantasía para regalo.  
 Guantes de piel, marca GELI, de 3 botones á dos pesetas.

**LUENGO HERMANOS**

**NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO**  
 Se acaba de recibir un inmenso y variado surtido en géneros para verano como son: sederías de color y negras, cachemires, alpacas última novedad, lanas, cortes de vestidos de fantasía, piqué, muselinas, satenes de algodón, gófrés, corbatas, cuellos, puños, sombrillas, fin de siglo, en color y negras estas de alta novedad, y otros mil artículos que se verán en el escaparate del local.

CALDERERIA 54 Y 56 3-12

**INYECCION DE GRIMAULT Y C<sup>o</sup>**  
 AL  
**MÁTICO**  
 Exclusivamente preparada con las hojas del Mático del Perú, ha adquirido esta inyección en algunos años una reputación universal. Cura en poco tiempo los flujos los más tenaces.  
 Depósito en París.  
**GRIMAULT Y C<sup>o</sup>, 8, Rue Vivienne**  
 Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT Y C<sup>o</sup> y el sello del gobierno francés.

La curación del  
**DOLOR DE MUELAS**  
 y la hermosura de la  
**BOCA**  
 se logran siempre con el uso de la  
**MENTHOLINA DENTÍFRICA**  
 que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japón.  
 Con el uso de la **MENTHOLINA** se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblanquecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.  
 Su olor y sabor son tan esquisitos y agradables, que deja la boca fresca y aromatizada por mucho tiempo.  
 La **MENTHOLINA** en polvo, usada con el elixir aumenta la blancura y belleza de los dientes.  
 Pídanse en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

**RICARDO CAAMAÑO LOPEZ**

SUCESOR DE

**D. JOSE CAMBON ORENSE**

30, CALDERERIA, 30.

Altas novedades en pasamanería, cintas, botones y adornos. Dispuesto á realizar todas las existencias de mi antecesor, me propongo darlas á mitad de precio.

10-12

**SASTRERIA de Evaristo Barcia**

29, RUA NUEVA, 29

AL LADO DE LA PARROQUIAL DE SALOME

SANTIAGO

quidad y esmero en toda clase de ornatos de iglesia y ropas tales.—(Cerrado los dias festivos).

15-12

**GARCÍA Y BUHIGAS**

AGENCIA DE ADUANAS

Comisiones, Consignaciones, Tránsitos, Adeudos y Giros

CARRIL

15-12

**AGENCIA DE ADUANAS**

Comisiones, Consignaciones, Tránsitos y Giros

**Pío S. Carrasco**

CARRIL

Transportes marítimos y terrestres. Representación de varias casas nacionales y extranjeras de harinas, carbonos, cementos, yesos de todas clases y vinos.

Depósito de Cal viva de Gijón y Avilés. Harinas del Conde de San Cristóbal. Brea mineral. Chocolates «San Roque».

14-12

COMERCIO DE ULTRAMARINOS

SANTIAGO DE MARTINEZ

